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Конечно же, и в ходе рабо-
ты нынешней ярмарки ин-
вестиций будет подписан 

ряд инвестиционных соглаше-
ний, состоится традиционная  
выставка инвестиционных про-
ектов и образцов перспектив-
ной продукции предприятий 
области, откроются «круглые 
столы», зашумят деловые дис-
куссии. Не стали организаторы 
нынешней ярмарки инвести-
ций ломать и ещё одну добрую 
традицию — будут открыты но-
вые предприятия. 

— За годы проведения яр-
марок инвестиций они превра-
тились из регионального меро-
приятия в заметные россий-
ские события — крупные эконо-
мические форумы, позволяю-
щие наладить эффективные 
экономические механизмы 
взаимодействия с потенциаль-
ными отечественными и зару-
бежными инвесторами, — от-
метил на коллегии области, 
посвященной подготовке к XII 
ярмарке инвестиций «Орёл-
2008», губернатор Е.С. Строев. 
— Наша область привлекает 
инвесторов наличием удобной 
транспортной инфраструктуры, 
квалифицированных специали-
стов, близостью объектов к сы-
рьевым ресурсам и рынкам 
сбыта. Однако главное, что 
обеспечивает долгосрочное 
сотрудничество, — обществен-
но-политическая стабильность 
на Орловщине, уважительное 
отношение к инвесторам, ста-
тус области как надёжного пар-
тнёра по бизнесу.  

Уже 12 лет в Орловской об-
ласти идёт напряжённая,  ши-
рокомасштабная работа по 
привлечению отечественных и 
иностранных инвестиций в 
экономику региона. 

— Традиционно начало лета 
на Орловщине считается нача-
лом нового инвестиционного 
года, — говорит начальник уп-
равления внешнеэкономичес-
ких и межрегиональных свя-
зей, инвестиционной деятель-
ности и развития предприни-
мательства департамента эко-
номической политики Орлов-
ской области В.В. Панарин. 

И, согласитесь, начиная но-
вый инвестиционный год, 
уместно подвести итоги про-
шедшего. Итак, в 2007-м объ-
ем инвестиций в основной ка-
питал в Орловской области со-
ставил, как мы уже отмечали, 
порядка 24 млрд. рублей, что в 
сопоставимой оценке превы-
сило уровень 2006 года в 1,6 
раза, а в фактических ценах — 
почти в 2 раза. Существенный 
момент: поступление ино-
странных инвестиций превы-
сило 48 млн. долларов США 
(темп роста — 112%). По ито-
гам четырёх месяцев этого го-
да объём инвестиций уже со-
ставил 6 млрд. рублей, превы-
сив уровень аналогичного пе-
риода 2007 года на 39%. 

Вслед за губернатором 
В.В. Панарин отмечает уни-
кальность наших ярмарок ин-
вестиций — это яркий пример 
того, как, казалось бы, сугубо 
региональное мероприятие 
превратилось в заметное рос-
сийское событие. А возмож-
ным это стало потому, что ру-
ководство области сумело на-
ладить эффективные механиз-
мы общения с потенциальны-
ми российскими, а также зару-
бежными инвесторами. 

— Ведь для того чтобы при-
влечь инвесторов в регион, — 
говорит Вячеслав Владимиро-
вич, — сегодня уже недоста-
точно иметь удобную транс-
портную инфраструктуру, ква-
лифицированную рабочую си-
лу, близость к сырьевым ре-
сурсам и рынкам сбыта. Необ-
ходимо ещё проводить и выве-
ренную имиджевую политику 
региона, постоянно заявлять о 
его стратегических  преиму-
ществах для инвестирования. 
А главное, конечно, — реали-
зовывать перспективные про-
екты, превращая договоры об 
инвестиционных намерениях в 
новые предприятия, делая ин-
вестиционную политику важ-
нейшим фактором реальной 
экономики, её движущей  си-
лой.

Кто владеет информацией 
— владеет миром. Это не прос-
то красивая фраза. В умелых 
руках это одно из направлений 
повышения инвестиционной 
привлекательности Орловщи-
ны за счёт создания информа-
ционной среды для представ-
ления инвестиционных проек-
тов потенциальным инвесто-

рам. Так, совместно с отделом 
информационного обеспече-
ния разработан и размещен в 
сети Интернет специальный 
сайт — «Инвестиционное пред-
ставление Орловской обла-
сти». Для потенциальных инве-
сторов здесь в достатке объек-
тивной информации о состоя-
нии предприятий, имеющих 
потребность в инвестицион-
ных ресурсах. Как признался 
В.В. Панарин, такая информа-
ция — «весьма востребован-
ный продукт»: общее число за-
просов превысило 250 тысяч. 

Управлением внешнеэко-
номических и межрегио-
нальных связей, инвести-

ционной деятельности и раз-
вития предпринимательства 
департамента экономической 
политики Орловской области 
сформирована в единую цент-
рализованную базу информа-
ция по инвестиционным пред-
ложениям предприятий регио-
на. Эти данные  постоянно об-
новляются — особенно актив-
но новой информацией база 
пополнялась в ходе подготов-
ки к XII ярмарке инвестиций. 
Сведения о каждом внесенном 
инвестиционном предложении 
автоматически, в режиме он-
лайн размещаются на сайте, 
посвященном инвестиционно-
му климату нашей области, 
благодаря чему вся необходи-
мая информация доставляется 
прямо на рабочий стол потен-
циальному инвестору. Остает-
ся лишь задать условия поиска 
либо выбрать проект непо-
средственно из списка отрас-
лей и предложений. В целом 
количество инвестиционных 
проектов в базе данных колеб-
лется от 150 до 200. 

 Начиная с 2005 года, управ-
ление собирает информацию  
о свободных производствен-
ных площадях региона. Ведь 
практика показывает, что эф-
фективное сотрудничество с 
потенциальным инвестором 
невозможно без наличия в за-
пасе нескольких разноплано-
вых производственных площа-
док. 

— Мы стараемся обобщить 
сведения по производствен-
ным площадкам самого разно-
го назначения, — поясняет 
В.В. Панарин. — Например, от 
пустующего картофелехрани-
лища или здания пилорамы в 
Сосковском районе до чугуно-
литейного цеха на Ливенском 
заводе противопожарного ма-
шиностроения. Полная база 
свободных производственных 
площадок также доступна на 
интернет-сайте. 

Крупные и долгосрочные 
инвестиционные вложения, их 
растущее год от года количе-
ство — красноречивое свиде-
тельство минимальности ин-
вестиционных рисков. По дан-
ным экспертов Минэкономраз-
вития, наша область находится 
в числе регионов, где инвести-
ции работают максимально 
эффективно. 

Впрочем, не станем пус-
каться в долгие рассуждения о 
безрисковости бизнеса в на-
шем регионе — лучше при-
ведём конкретный пример. 

Наша газета недавно рас-

сказывала о соглашении, под-
писанном губернатором облас-
ти Е.С. Строевым и вице-пре-
зидентом группы компаний 
«Фригогласс» Томом Оссом. 
Речь идёт о завершении ре-
конструкции орловского ООО 
«Фригогласс-Евразия». В ре-
зультате осенью этого года 
здесь, по сути, заработает 
практически новое предпри-
ятие по выпуску холодильни-
ков. За минувшие полтора го-
да в развитие его производ-
ственного потенциала инве-
стор вложил 500 млн. рублей. 

Реализация этого инвести-
ционного проекта позволит 
ООО «Фригогласс-Евразия» 
стать крупнейшим в России 
производителем холодильни-
ков: их будут делать здесь бо-
лее 260 тысяч в год! Уже сего-
дня на предприятии трудится 
800 человек, а совсем скоро 
прибавится ещё 80. И зараба-
тывают люди неплохо — в 
среднем 18 тысяч рублей в ме-
сяц. 

И таких примеров реализа-
ции инвестиционных проектов 
в нашем регионе можно при-
водить немало. Ведь на протя-
жении ряда лет продуманная 
социально-экономическая по-
литика, эффективная работа с 
инвесторами, приходящими в 
регион, позволили  создать на 
территории области устойчи-
вый благоприятный инвести-
ционный климат. В значитель-
ной мере этому способствова-
ла выработка  необходимой 
нормативно-правовой базы, в 
частности принятие (кстати, 
наш регион здесь был в числе 
пионеров) областного Закона 
«Об инвестиционной деятель-
ности в Орловской области». 
Предусмотренные в нём усло-
вия одинаково выгодны как для 

отечественных, так и для ино-
странных инвесторов. 

А так как инвесторы чувст-
вуют себя на Орловщине весь-
ма комфортно, то можно не 
сомневаться: инвестиционные 
потоки не иссякнут. 

Помимо ООО «Фригогласс-
Евразия» благодаря иностран-
ным инвестициям динамично 

развиваются ЗАО «Велор» 
(производство керамической 
плитки), ЗАО «Кока-Кола Бот-
тлерз Орёл» (выпуск безалко-
гольных напитков), а также 
операторы сотовой связи 
«МТС», «МегаФон», «Би-Лайн». 

Или взять уникальное пред-
приятие по производству ин-
сулина — ЗАО «Биотон-Вос-

ток». Это изюминка нынешней 
ярмарки инвестиций. Всего 
несколько ярмарок назад со-
стоялась торжественная за-
кладка капсулы в фундамент 
будущего завода. И вот XII яр-
марка даёт новому производ-
ству «зелёный свет»! 

Невозможно переоценить 
это событие, важное не только 

для нашего региона, но для 
всей страны. Говоря о перспек-
тивах и актуальности орлов-
ского инсулинового завода, по-
бывавший в нашем городе ака-
демик Российской академии 
медицинских наук Ю.Н. Белен-
ков, помнится, сказал, что 
«страна, которая хочет быть не-
зависимой, должна произво-
дить такие препараты». 

По данным В.В. Панарина, 
только в прошлом году ино-
странные инвестиции посту-
пили в наш регион из 31 стра-
ны дальнего зарубежья на сум-
му 49 миллионов долларов 
США (в 2006-м — 43,5 млн. 
долларов).

Н
е отстают от «запад-
ников» и свои, отечест-
венные, инвесторы. 
Реализуются крупно-

масштабные проекты в про-
мышленном, сельскохозяй-
ственном, потребительском 
секторах. Так, ЗАО «АВК «Экси-
ма» реализует долгосрочный 
инвестиционный проект по со-
зданию на территории Орлов-
ской области национального 
селекционно-гибридного цент-
ра по производству свинины и 
племенного молодняка (до 300 
тыс. голов в год), что позволит 
создать не имеющее аналогов 
в России предприятие. Корпо-
рацией «ГРИНН» реализуются 
инвестиционные проекты по 
строительству торгово-раз-
влекательных, спортивных и 
гостиничных комплексов с объ-
емом инвестиций более 2,5 
млрд. рублей.

По итогам рейтинга инвес-
тиционной привлекательности 
Орловская область в послед-
ние годы стабильно входит в 

число ведущих регионов с ми-
нимальным инвестиционным 
риском. Инвесторам создают-
ся благоприятные условия для 
развития инвестиционной дея-
тельности, в частности, путем 
предоставления налоговых 
льгот, а также льгот по аренде 
объектов недвижимости, для 
них  и гарантии под инвестици-
онные проекты.  

— Проводимые в Орле еже-
годные ярмарки инвестиций, — 
говорит В.В. Панарин, — под-
твердили острую необходи-
мость и широкую заинтересо-
ванность экономических, поли-
тических и деловых кругов в 
проведении подобных меро-
приятий. Наши ярмарки ин-
вестиций практически с самого 
начала обрели статус междуна-
родных, ибо шагнули за преде-
лы региона. Интерес к эконо-
мике Орловщины сразу прояви-
ли представители бизнеса из 
стран ближнего и дальнего за-
рубежья. Они и сегодня по-пре-
жнему остаются нашими круп-
нейшими и наиболее активны-
ми деловыми партнерами.

Администрация области 
рассматривает ярмарки инвес-
тиций как вклад в решение 
стратегических задач по со-
зданию в регионе экономики 
инновационного типа, поиску и 
реализации масштабных про-
ектов, основанных на частно-
государственном партнерстве, 
инвестициях в человеческий 
капитал, направленных на сбе-
режение народа. 

Гу б е р н а т о р  о б л а с т и 
Е.С. Строев не устаёт по-
вторять, что необходимо 

более активно вовлекать в ин-
вестиционный процесс малый 
и средний бизнес. И, надо ска-
зать, в этом направлении уже 
немало делается. В прошлом 
году инвестиционные вложения 
в динамично развивающийся 
малый бизнес достигли 624 
миллионов рублей. По сравне-
нию с 2006-м они возросли в 
2,8 раза. Особенно радует ак-
тивизация малых предприятий 
в  секторе обрабатывающих 
производств, строительстве, а 
также в сфере информацион-
ных и финансовых услуг. 

Стало доброй традицией  
подписание в ходе ярмарок 
инвестиций губернатором об-
ласти и представителями ин-
весторов соглашений о со-
вместной реализации наибо-
лее крупных и социально зна-
чимых проектов. Благодаря 
этому на Орловщине появля-
ются и успешно развиваются 
новые современные предпри-
ятия, даже новые отрасли, ра-
ботают на благо орловцев важ-
ные социальные программы. 
Причём количество таких про-
ектов и объёмы инвестирова-
ния, как мы уже отмечали, по-
стоянно увеличиваются. 

Маховик этой жизненно 
важной для нашего региона 
работы, который раскрутил 
Егор Семёнович Строев на 
предыдущих ярмарках инве-
стиций, теперь уже, похоже, не 
остановить. И с каждой новой 
ярмаркой этот маховик враща-
ется  всё быстрее. 

Николай СОЛОПЕНКО.

С новым инвестиционным годом!
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— Вячеслав Михайлович, 

на наших ярмарках за-

ключаются инвес ти ци-

онные соглашения или 

прямые договоры, но они 

только прелюдия к даль  -

нейшей большой и пла-

номерной работе по реа-

л и з а ц и и  э т и х  с о г л а -

шений. Что же на прак ти-

ке сделано в АПК Орлов-

ской области в результа-

те этой работы?

— Динамика инвестицион-
ного процесса в последние го-
ды характеризуется следую-
щими показателями. Уже в 
2006 году инвестиции в сель-
скохозяйственное производ-
ство области достигли 2,7 
млрд. руб. и превысили уро-
вень 2005 года в три раза. В 
минувшем году объем инве-
стиций в АПК составил уже 5,4 

млрд. руб., увеличившись 
только за год в два раза. Кро-
ме того, в производство пище-
вых продуктов в 2007 году бы-
ло инвестировано еще 1,3 мл-
рд. руб.— тоже почти двукрат-
ный рост.

— Это очень серьезные 

средства, и таких объ-

емов капвложений наше 

сельское хозяйство рань-

ше никогда не знало. Чем 

вызвано такое резкое 

увеличение вложений в 

аграрный сектор?

— Во-первых, кардинально 
меняется государственная по-
литика в отношении россий-
ского села, был принят нацио-
нальный проект, а теперь и го-
сударственная программа 
поддержки сельского хозяй-
ства. Следующий основопола-

гающий фактор — инвестици-
онная привлекательность ре-
гиона, в укрепление которой 
много сил вложил губернатор 
области, один из опытнейших 
аграрных политиков совре-
менности Е.С. Строев.  Безу-
словно, в том, что бизнес по-
шел на село, сказался и замет-
ный рост потребительского 
спроса на зерно, молоко и ряд 
других видов сельхозпродук-
ции как на мировом, так и на 
внутреннем рынке, а отсюда и 
повышение на них закупочных 
цен. Производство зерна и мо-
лока вновь стало делом высо-
корентабельным, а значит, и 
привлекательным, в том числе 
для большого бизнеса.

— Вы уже упоминали 

о приоритетном наци о-

наль ном проекте «Разви-

тие АПК». Какие основные 

инвестиционные проекты 

были реализованы в его 

рамках? 

— Последние два года про-
шли для нашего села под зна-
ком реализации этого нацио-
нального проекта. Отсюда в 
соглашениях о сотрудничестве 
в рамках реализации целого 
ряда инвестиционных проек-
тов, которые были подписаны 
на двух последних ярмарках 
инвестиций, превалирующим 
направлением было развитие 
животноводства. При этом 
большинство проектов пре-
дусматривало строительство 
новых объектов, ведущих про-
изводственную деятельность с 
использованием самых совре-
менных, высокоэффективных 
технологий, то есть так назы-
ваемые инвестиции «с нуля». 

Как правило, все объекты в 
их рамках сооружались в са-
мые короткие сроки и тут же 
запускались в производство. 
Лишь несколько примеров. За 
2006—2007 годы ОАО АПК 
«Орловская Нива» дополни-
тельно к 16 действующим кор-
пусам фабрики по производ-
ству мяса птицы ввело в экс-
плуатацию еще 8 производ-
ственных помещений, в ре-
зультате чего ее производ-
ственная мощность доведена 
до 11 тысяч тонн мяса в год. 
Здесь же всего за год по-
строен и укомплектован пого-
ловьем нетелей из Германии 
мощный комплекс по произ-
водству молока на 1200 коров. 
А на днях начато строитель-
ство еще одного такого же 
комплекса. 

Еще одна подобная фабри-

ка молока достраивается в 
ООО «Юпитер» Болховского 
района. Ее стартовые мощно-
сти уже заполнены поголовь-
ем и стабильно дают продук-
цию. 

В ООО «МТС-Змиёвка» 
(Свердловский район) про-
должается строительный цикл 
работ на свиноводческом ком-
плексе на 24 тыс. голов. Здесь 
выполнены бетонные работы и 
уже завезено технологическое 
оборудование.

Но, безусловно, самый мас-
штабный проект реализует 
ООО «Знаменский СГЦ», кото-
рое ведет строительство сви-
новодческих объектов одно-
временно в нескольких райо-
нах области. Их полный ввод в 
эксплуатацию позволит еже-
годно производить 60 тысяч 
голов племенного молодняка 
четырех пород, 75 тысяч гиб-
ридных свинок первого поко-
ления, 300 тысяч доз семени, 
а также 24,5 тысячи тонн сви-
нины. Это позволит покрыть 
потребности в племенном мо-
лодняке не только АПК обла-
сти, но и многих соседних ре-
гионов.

Уже введено в строй три 
нуклеуса в Орловском районе, 
репродуктор гибрида второго 
порядка на 4800 свиноматок в 
Троснянском районе, куда уже 
завезено 3,6 тысячи племен-
ных животных, а также четыре 
помещения цеха доращивания 
на четыре тыс. голов. Здесь 
же, в Трос нянском районе, в 
цехе выращивания сданы в 
эксплуатацию три корпуса. Ве-
дется строительство комби-
кормового завода, рассчитан-
ного на производство 30 тонн 
комбикормов в час с элевато-
ром для зерна в Орловском 
районе, бойни на 300 тыс. го-
лов в год с мощным мясопере-
рабатывающим цехом в Кром-
ском районе. В рамках Зна-
менского СГЦ также строятся 
репродуктор первого порядка 
на 4800 свиноматок в Ливен-
ском районе и станция искус-

ственного осеменения в Ор-
ловском районе.

ЗАО «Орелсельпром» за-
канчивает строительство сви-
новодческого комплекса на 
108 тыс. голов в Мценском 
районе. И этот перечень мож-
но продолжить. 

— Мы пока говорим толь-

ко о производственных 

мощностях, но на этих 

полностью механизиро-

ванных и компьютеризи-

рованных фабриках по 

производству молока, 

мяса должны работать 

грамотные, высококва-

лифицированные и от-

ветственные люди. Пре-

дусматривают ли реали-

зуемые инвестиционные 

проекты решение кадро-

вого вопроса и в первую 

очередь такой его состав-

ляющей, как обеспече-

ние жильем молодых спе-

циалистов?

— Именно в этом коренное 
отличие проектов, реализую-
щихся в последние два года, 
от тех, которые заключались 
ранее. Социальные аспекты 
комплексного развития АПК, и 
в первую очередь финансиро-
вание подготовки кадров и 
строительства жилья для них, 
в первоочередном порядке 
учитываются и уже осущест-
вляются  ООО «Знаменский 
СГЦ», ООО «Юпитер», из года 
в год большое жилищное 
строительство ведет ООО 
«Маслово». 

И сейчас все вновь посту-
пающие инвестиционные 
предложения, от кого бы они 
ни исходили, анализируются 
не только по производствен-
ной, но и по их социальной на-
правленности. Любой инве-
стиционный проект должен 
быть направлен в конечном 
счете на устойчивое развитие 
сельских территорий, наращи-
вание потенциала социальной 
и инженерной инфраструкту-
ры села и непременно на по-

вышение уровня жизни сель-
ского населения, то есть га-
рантировать ему стабильную и 
высокую заработную плату.

— Ярмарка инвестиций 

начинается только сего-

дня, но подготовка к ней 

ведется уже давно. Мож-

но ли вкратце охаракте-

ризовать несколько ос-

новных новых инвестици-

онных предложений, ко-

торые будут рассматри-

ваться в эти дни?

— Конечно, ожидается за-
ключение ряда крупных инвес-
тиционных проектов, в рамках 
которых будет продолжена ли-
ния на развитие высокоэф-
фективного животноводческо-
го производства, в том числе в   
Корсаковском, Сосковском, 
Новодеревеньковском, Ор-
ловском, Шаблыкинском и 
Болховском районах области. 
Так, интересные предложения 
для Корсаковского и Ново-
сильского районов подготови-
ла компания ООО «РАВ Агро-
Пром», на территорию Сосков-
ского района приходит ООО   
«Демос   Л», развитием живот-
новодства и растениеводства 
в Шаблыкинском районе уже 
занимается ЗАО «Росювелир-
экспо». Новые объекты —  сви-
новодческий комплекс на 108 
тыс. голов и молочный комп-
лекс на 1200 коров — на тер-
ритории Хотынецкого района 
с общим объемом инвестиций 
на 1,8 млрд. рублей планирует 
построить уже успешно рабо-
тающее в области ЗАО «Мос-
сельпром».

— Спасибо за беседу. Ос-

тается выразить надеж-

ду, что нынешняя ярмар-

ка инвестиций для АПК 

области будет не менее 

успешной и плодотвор-

ной, чем все предыду-

щие.

Беседу вел 

Юрий СЕМЁНОВ.

Аграрный сектор экономики

Традиционно наиболее масштабные 

инвестиционные соглашения в рамках ежегодных 

ярмарок инвестиций заключаются в нашей 

области в аграрном секторе экономики. В 

результате прихода крупного бизнеса на село на 

глазах модернизируется, обновляется машинно-

тракторный парк сельхозтоваропроизводителей, 

строятся и вводятся в эксплуатацию самые 

современные фабрики по производству мяса и 

молока, выращиванию племенных животных, что 

позволяет переводить основные отрасли 

сельскохозяйственного производства на новые 

высокопроизводительные и одновременно 

ресурсосберегающие технологии. 

Об итогах реализации инвестиционных программ 

в последние годы и о соглашениях, которые 

должны быть подписаны на нынешней ярмарке 

инвестиций, рассказывает заместитель 

председателя коллегии Орловской области, 

руководитель департамента аграрной политики 

В.М. СЕРОВ.

Одно из основных направлений 
«Орелкомпрессормаша» — произ-
водство компрессорного оборудова-
ния общепромышленного и специ-
ального назначения. На ярмарку ин-
вестиций-2008 предприятие выхо-
дит с новым видом продукции кон-
церна — мобильным передвиж-

ным винтовым компрессором. Ха-
рактеристики машины таковы, что 
практически при эквивалентной 
стоимости с аналогом традиционно-

го поршневого компрессора, кото-
рый ранее хорошо знаком потреби-
телям, ее производительность увели-
чилась почти вдвое. (Для информа-
ции: замена поршневых установок 
винтовыми компрессорами является 
мировой тенденцией развития техно-
логии сжатого воздуха и дает энерго-
сберегающий эффект.) 

Техника «Орелкомпрессормаша» не 
уступает существующим российским 
и зарубежным аналогам. Одно из при-
оритетов деятельности предприятия 
— обеспечение оперативного и гибко-
го обслуживания в период гарантий-
ного и послегарантийного срока. И за-
казчики Орла и Орловской области 
имеют бесспорное преимущество: 

весь комплекс услуг на месте.

В сервисном центре предприятия 
всегда имеются в наличии расходные 
материалы, запасные части, всегда на-
готове выездная бригада механиков. 
Деятельность сервисного центра 

идет по трем направлениям: пуско-
наладочные работы (настройка и об-
катка компрессоров, консультации и 
выдача инструкций по эксплуатации), 
гарантийное обслуживание с бесплат-
ным устранением всевозможных неис-
правностей, послегарантийное обслу-
живание по договору с клиентом.

Кроме того, заказчики сервисного 
центра Орла и Орловской области 
при необходимости могут воспользо-

ваться обменной техникой для 
обеспечения бесперебой-

ной работы на время 
ремонта используе-
мого оборудования. 

Сервисный центр также проводит 
и полный капитальный ремонт 

компрессоров концерна и других про-
изводителей.

Новое предложение «Орелкомпрес-
сормаша» рассчитано на строитель-
ные, дорожно-строительные организа-
ции и деятельность индивидуальных 
предпринимателей, специализирую-
щихся на общестроительных,  ремонт-
ных и дорожных работах. 

С образцами передвижных винтовых 
компрессорных установок можно будет поз-
накомиться 29 — 30 мая в рамках ярмарки 
инвестиций на территории выставочного 
комплекса «ГРИНН» по адресу: г. Орел, 

Кромское шоссе, 4. Для более полного 
обзора предлагаемой «Орелкомп-
рессормашем» техники предста-
вители фирм-заказчиков могут 
посетить базу предприятия. 

«Орелкомпрессормаш» приглаша-
ет все заинтересованные организа-
ции к сотрудничеству и объявляет 
рекламную акцию. Для первых по-
купателей, заключивших договор на 
приобретение передвижной техники 
в тот же день, договор будет оформ-
лен на льготных условиях: при оплате 
с отсрочкой платежа и передачей 
компрессора в пользование клиента. 

Помимо этого на базе «Орелкомп-
рессормаша» будет на что посмот-
реть. Например, на продукцию бю-

ро дизайна и ТНП — витражи и экс-
клюзивные сувениры ручной работы, 
выполненные из цветного стекла, из-
готовленные мастерами по техноло-
гии «Тиффани». 

Заинтригованы? Ждем вас по ад-
ресу: 

 ООО «Орелкомпрессормаш»,

 302030, г. Орел, 

ул. Цветаева, 1-б, 

тел. (4862) 76-07-33,

тел./факс: 42-11-57, 42-11-58, 

e-mail: 

info@orelkompressormash.ru

 Анна ЗЕЛЕНКЕВИЧ.

НОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОТ  
ООО «ОРЕЛКОМПРЕССОРМАШ»

В 1993 году в Орловскую область пришел инвестор — кон-

церн «Укрросметалл» в лице дочернего совместного пред-

приятия ООО «Орелкомпрессормаш». Украинский инвестор 

оценил преимущества работы в конкретном географическом 

регионе России. Определяющими стали следующие момен-

ты: то, что местная областная администрация приветствует 

и дает возможность развиваться компании с иностранными 

инвестициями, и сложившаяся на Орловщине стабильная и 

благоприятная  экономическая обстановка. 
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Деятельность коллектива института 
направлена на решение актуальнейших 
проблем мирового и отечественного рас-
тениеводства — производство расти-
тельного белка. 

Если вы выбрали для себя сорта орлов-
ских селекционеров, вы обязательно бу-
дете успешны. Ведь ученые и сотрудники 
института основной задачей 
своей деятельности считают по-
вышение устойчивости и про-
дуктивности возделываемых 
культур; селекция на урожай-
ность и качество продукции.

Этому требованию соответ-
ствуют новые сорта гороха (а 
именно он является важным 
поставщиком растительного 
белка) — Фараон, Темп, Бат-

рак, Спартак, Триумф, Муль-

тик. Так, сорт Мультик имеет 
преимущество урожайности, 
которое составляет более 0,2 
т/га с учетом более низкого 
(меньше в 1,5 раза) расхода се-
мян на посев. Выделяется он и 
по устойчивости к полеганию и ряду на-
иболее распространенных болезней зер-
нобобовых культур. 

Биологическая ценность белка гороха 
сорта Батрак, созданного в институте, со-
ставляет 73% от стандарта ФАО (то есть 
от белка куриного яйца)! Это очень высо-
кий показатель. А семена сорта Спартак 
отличает благоприятное соотношение не-
заменимых аминокислот. 

Фасоль еще не нашла заслуженного 
признания производителей и потребите-
лей. А между тем это ценнейшая зерно-
бобовая культура, и орловские ученые 
настойчиво работают над ее новыми сор-
тами. Сорта селекции института: Нерус-

са, Рубин, Шоколадница, Гелиада об-
ладают высокими кулинарными и потре-
бительскими достоинствами. Эти ран-
неспелые и среднеранние сорта хорошо 
приспособлены для выращивания в Цен-
тральном федеральном округе России. 

Ученые института обратились и к такой 
полузабытой культуре, как чечевица. А 
ведь ее зерно  обладает целебно-диети-
ческими свойствами. Уместно напомнить 
о том, что в начале ХХ века Россия была 
лидером по производству и экспорту этой 
ценной пищевой культуры. Сейчас во ВНИ-
ИЗБК создано новое поколение сортов че-

чевицы — Рауза, Светлая, Лана, Аида. 
Обратитесь к новым разработкам ин-

ститута по всем этим сортам — и вы обес-
печите надежный спрос на свою продук-
цию не только сегодня, но и завтра.

Отдельное место в селекции зернобо-
бовых культур занимает селекция на кор-
мовые цели. Приоритетная националь-
ная программа по сельскому хозяйству 
предусматривает в первую очередь раз-
витие отечественного животноводства. А 
это предполагает значительное увеличе-
ние производства кормов и улучшение их 
качества, прежде всего за счет сбалан-
сированности по белку. Эти вопросы не-
давно обсуждались на координационном 
совещании в подмосковном Всероссий-
ском НИИ кормов им. В.Р. Вильямса. В 
нем активное участие приняли ученые 
ВНИИЗБК, которые предлагают сельхоз-
производителям новые сорта кормовых 
культур, научные рекомендации по их 

возделыванию. 
Ученые видят пути развития кормо-

производства в России не столько в рас-
ширении посевных площадей, сколько в 
соблюдении научно обоснованных севоо-
боротов, использовании новых перспек-
тивных сортов зерновых, масличных и бо-
бовых культур с высоким содержанием 
белка, при условии применения совре-
менных технологий их возделывания. 

Широко распространенной зернобобо-
вой культурой в стране  является вика по-
севная. Созданные во ВНИИЗБК сорта Ор-

ловская-84, Орловская-92, а также но-
вые сорта Юбилейная-110, Никольская, 

Виора, Ассорти обеспечивают стабиль-
ную урожайность семян и зеленой массы.

Сейчас ученые продвигают в произ-
водство еще одну ценную бобовую куль-
туру — кормовые бобы. Если их урожай-
ность по стране составила 22,5 ц/га, то 
на Ливенском сортоучастке сорта Ор-

лецкие и Янтарные показали урожай-
ность свыше 30 ц/га. 

Во ВНИИЗБК создана серия высокоуро-
жайных сортов гречихи, адаптиро-
ванных к широкому диапазону поч-
венно-климатических условий: 
Девятка, приспособленная к по-
ниженным температурам; Демет-

ра, Дождик, Дикуль, Диалог и 
другие — с повышенной устойчи-
востью  к полеганию. 

Следует отметить роль проса 
как кормовой культуры в птице-
водстве. Селекционная работа 
над просом позволила преодо-
леть имеющиеся ранее недостат-
ки, ограничивающие его исполь-
зование в рационах птицы, как, 
например, пониженный уровень 
протеина и повышенный клетчат-

ки, и сделала его достойным кормовым 
средством. Совместными исследованиями 
с ВНИИ птицеводства установлено, что об-
рушенное просо сорта Квартет является 
ценным кормом для цыплят-бройлеров и 
может с успехом заменить зерно кукурузы 
в составе комбикорма.

В настоящее время благодаря селекции 
проса на кормовые цели в новых сортах по-
вышен уровень протеина на 10 — 20%, а ко-
личество клетчатки понижено на 40 — 60%. 
Урожайность новых среднеранних сортов 
проса Спутник, Блестящее составляет бо-
лее 40 ц/га, а потенциальная урожайность  
— около 60 ц/га. Ученые института работают 
над созданием скороспелых и ультраскоро-
спелых сортов для более северных районов 
Нечерноземья России.

И н н о в а ц и о н н ы е  т е х н о л о г и и 
ВНИИЗБК, применяемые в аграрном сек-
торе, могут стать достойным вкладом в 
успешное выполнение госпрограммы 
развития сельского хозяйства России.

Анна ЗЕЛЕНКЕВИЧ.

РАБОТА СЕЛЕКЦИОНЕРОВ ВНИИЗБК  
В СВЕТЕ ГОСПРОГРАММЫ

Каждому хлеборобу знакомы сомнения, когда приходится решать: каки-

ми семенами засеять поле? Какой сорт той или иной культуры обеспечит 

высокую урожайность и отличное качество продукции?

Этих сомнений не знают те сельхозпроизводители, которые выбрали 

для себя сорта, выведенные селекционерами ВНИИЗБК.

Всероссийский научно-исследовательский институт зернобобовых и 

крупяных культур занимается вопросами селекции, семеноводства, техно-

логии возделывания зернобобовых культур, гречихи и проса. Он является 

головным научно-методическим центром в системе Российской академии 

сельскохозяйственных наук и координирует исследования в стране по 

этим направлениям. Селекционерами института создано свыше 160 новых 

конкурентоспособных сортов пятнадцати полевых культур, из которых 100 

были допущены к использованию в различных регионах агропромышлен-

ного сектора России, Украины, Белоруссии, Казахстана и других стран.
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